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《路加福音》系列讲章 第 11 讲 

好人不必申请 

路加福音 5：27-32； 耶利米书 8：21-22 

2019 年 3月 31 日 

普杰西牧师  翻译：王兆丰 

今天早上的这段经文是我们大家都很熟悉的故事：这事以后，耶稣出去，看见一个税吏，名叫利

维，就对他说：你跟从我来！他就撇下所有的，起来，跟从了耶稣。利未在自己的家里为耶稣大摆

宴席，有许多税吏和别人与他们一同坐席。法利赛人和文士就向耶稣的门徒发怨言说：你们为什么

和税吏并罪人一同吃喝呢？耶稣对他们说：无病的人用不着医生，有病的才用得着；我来本不是召

义人悔改，乃是召罪人悔改。

耶稣又设一个比喻，对他们说：没有人把新衣服撕下一块来补在旧衣服上；若是这样，就把新的

撕破了，并且所撕下来的那块新的和旧的也不相称。也没有人把新酒装在旧皮袋里；若是这样，新

酒必将旧皮袋裂开，酒便漏出来，皮袋也坏了。但新酒必须装在新皮袋里。没有人喝了陈酒又想喝

新的，他总说陈的好（5：27-38）。

我想把它分成两个抱怨、两个暗示和两个分类来讲。耶稣所召的利未是个税吏，也称为‘税农’。

这是个我们听来很奇怪的名称。这种‘税农’不是直接受雇于罗马政府，而是和政府签约的收税人。

罗马政府对他们管辖之下的犹太各地区要求征收一定数量的税，本地人中就有一些人来投标竞争，最

后罗马官员选择每个地区投标最高者，于是此人便成为这里所说的税吏。税吏一旦完成罗马人的指标，

这一年的其余税收就成了他们的个人收入。因此收税成为他们的职业。这些人在以色列为人深恶痛觉，

因为他们可以任意调整税率。比方说你打渔归来，还没等拿到市场上去卖，税吏就会征收每一条鱼的

税。这样的人不但把自己卖给了罗马占领者，还反过来在自己人身上收刮。因此税吏在以色列是最不

齿于口的一类。连福音书里都把税吏和娼妓或税吏和罪人联系在一起。不但是犹太人这样看待税吏，

第一世纪希腊人的记录上也是这样看待税吏。因此在犹太人中，税吏就好像中国人眼里的汉奸。他们

在犹太社会里不会得到信任，别说不能当法官，甚至法庭也不允许他们出庭作证。他们不但被看作是

收刮民脂民膏的，也被视为不洁净的、叛国的，他们站在与神和神的子民对立的位置。对耶稣来说，

更糟糕的是，他不仅呼召了像利未这样的人，还参加了利未为他摆设的筵席，路加告诉我们，到场的

还有利未的朋友们。税吏会有什么样的朋友？从上面的描述中我们知道，谁会和税吏交朋友呢？除了

其他税吏外，就是那些在公义社会上没有任何地位和名声的、因而根本不在乎自己在社会上是否和大

多数人合得来的人。也就是说，他的朋友都是些没人愿意搭理的下三流们。耶稣却和他们一起坐席、

吃喝。在我们听来好像还不错，因为我们都喜欢唱那首《耶稣和罪人吃饭》的赞美诗歌， 对吗？但

是，让我们不要一扫而过。我们应该来看一下这件事情的重要性。
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他不仅是和他们坐在一起，还和他们一同吃喝。在那个社会里，吃饭并不单单是为了吃饭；吃饭

包含着重要的社会意义。你和谁一起吃饭，象征着你是给什么样的人，你在社会上的身份、地位。这

顿宴席饱含着极重要的信息，荣耀、身份、地位和圣洁。因为犹太人相信，你吃饭的时候，神永远都

在场。你和谁一起吃饭，你的手碰到的东西，都说明你与谁为伍；他们不洁净，你就不洁净；神对那

人不满意，那么就对你不满意。也就是说，耶稣赴宴不是来吃顿饭而已，而是表明了他和什么样的人

结交。耶稣来是为了要把福音信息向以色列社会传播出去，和这样的一群人吃饭会不会妨碍他的信

息？

2014 年一对斯堪德纳维亚夫妇拍摄的纪录片《堕落的活动住房区》，报道的是佛罗里达州的一个

活动住房小区 (注：美国各地都有这类活动住房小区，称为‘trailer park’之所以叫活动住房是因为那些房

屋都是可以用拖车拉着走的简易房，居民一般都比较贫穷)，用来作刑满释放的人向正常社会过度的居住

区。这里居住的是一群在社会上不受欢迎的人。影片作者的过分热心使得这部电影看了非常令人心碎。

我们大概都不愿意让这样的人成为我们的邻居。耶稣向这样的一群被犹太社区所唾弃的人显出他的热

情与同情。

所以这里人们对耶稣的不满第一是他的社交圈子， 第二是他和门徒非但不禁食，反而和这群税

吏罪人大吃大喝。请注意，耶稣刚呼召了利未，但他并没有要求利未请他吃饭，也没有要求利未为自

己收刮百姓而悔改。他接受了邀请，还把门徒们都带上来赴宴。我们必须理解，耶稣愿意参加这顿宴

席是把他自己放在了多大的压力之下。法利赛人和其他的一大群人们远远地站着一边看，一边摇头。

第二个不满就是：他们说：约翰的门徒屡次禁食祷告，法利赛人的门徒也是这样；唯独你的门徒又吃

又喝。耶稣对他们说：新郎和陪伴之人同在的时候，岂能叫陪伴之人禁食呢？

下面我们就来看耶稣对这两个不满的回应。首先，他说我是医生，来给病人治病。并且回答说，

那些身体健康的、有能力的是不需要医生的。这就说明了耶稣来呼召的是什么样的人。耶稣把自己定

义为医生，来把不正不全的恢复过来。耶稣所用的医生和新郎这两个形象虽然很生动，但却不是中性

的。耶稣不是随口说说而已。他用这样的比喻是要迫使听众不得不认清他的身份与目的。医生这个形

象是从旧约来的。，神把以色列从埃及拯救出来之后，从《出埃及记》15 章开始，称自己为以色列的

医治者“你若留意听耶和华你神的话，又行我眼中看为正的事，留心听我的誡命，守我一切的律例，

我就不将加于埃及人的疾病加在你身上，因为我耶和华是医治你的”他医治以色列的疾病，要使他

们痊愈。但以色列因着他们的悖逆、因着他们爱偶像，已经从头到脚病入膏肓。神把他们的悖逆称为

疾病，试着在旷野医治他们。今天早上我们读的耶利米书 8：22 不是说：在基列岂没有乳香呢？在那

里岂没有医生呢？我百姓为何不得痊愈呢？他们因着自己的罪病了，他们的医治者只有神自己。整个

旧约里以色列只有一个丈夫，那就是神自己。最后因着妻子的不忠，何西阿书里宣布和她离婚。她被

赶到外邦之地，失去喜乐，与神隔离。但神还是应许她说，有一天，神要来重建她、医治她、重新娶
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她为妻，好使她重新得到喜乐: 少年人怎样娶处女，你的众民也要照样娶你；新郎怎样喜悦新妇，你

的神也要照样喜悦你（以赛亚书 62：5），也就是以色列归回到她的创作者神那里。

耶稣在这宴席上说，我来这里是件完全正常的事，因为我是医生，为病人而来；我来参加朋友的

宴席，因为我马上就要娶新妇了。旧约的以色列病了、离了婚、赤身露体、哀哭不止；她的唯一希望

是有一天神会来到以色列这里，为以色列行大事。现在耶稣来了，手里拿着白衣与婚戒，坐在筵席上；

有人在筵席上尽情吃喝、欢笑、喜乐；也有人远远地站着，对此景象感到恶心、气不打一处来。

耶稣说，我不是为所有人而来。在我们听来不像是耶稣说的话，至少不是我们期望的话。但他的

确是以负面的口气说: 我来本不是召义人悔改，乃是召罪人悔改。请注意，不是每个人都可以来参加，

这是有限制、有选择的筵席。法利赛人的立场也正是这样：有罪人也有义人，你若离开罪人，那么就

可以加入到我们的行列里来，神必喜悦我们，喜悦你，因为我们是义人。我们不也一样吗? 我们都喜

欢划分界线，都喜欢呆在自己的圈子里。耶稣也划了界线，他说他不是为义人而来，只来找罪人。他

当然是为那些软弱的、病残的、无人搭理的、贫穷的、有需要的而来，但他也是为欺骗的、自私的、

堕落的、为人所不齿的而来。你看，基督来的时候，税吏们有个万万没有料到的惊讶，他们知道自己

永远都在主流社会之外，知道人人都以鄙视的眼光看待他们。然而耶稣却说，我就是为你们、为破碎

的罪人而来。他们当然喜乐无比。你若想要加入，那么就得搬到活动住房区里来。当然啦，人最难的

一件事是承认自己是罪人，不是漫不经心地说我是个罪人，而是真心实意地承认，我是个污秽的、可

恶的、神所憎恶的罪人。只要你真正认识到自己的需要。

基督在这段经文结束的时候给出的比喻，也就是新与旧两个分类。这是互不相容的两类，把他们

混淆起来只能使两者都毁了。用新布补旧衣，把新酒装在旧皮袋里。路加在这里用‘新的’一词比他

在整卷福音书其它地方加起来还多，另外一次基督也是以相同的方式用‘新’这个字：这杯是我血立

的新约。所以说，路加在这里所描述的新的，就是新约之新，正如耶利米先知所预言：日子将到，我

要与以色列家和犹大另立新约（耶利米 31：32）神从前所做的将由新的、更大的、更好的替代。法

利赛人依靠的就是旧的，自从神与亚当立约之后，由以色列来替代，并对他们说：你们若守我的例律、

典章，你们必蒙福；你们若行邪恶，必受咒诅。我们已经知道那个故事的全部历史。结果整个以色列，

北国南国都被掳、流浪他乡。以色列人没有完全遵守律法，他们的父辈、祖辈、祖阻辈辈都没有能够

遵守。于是法利赛人把更多的规定加进律法里面，例如每个礼拜禁食两次，以为这样做就能遵守律法。

基督是在对他们说，如果你们想要做得好，使神喜悦你们，旧约是帮不了你们忙的。然而律法只能暴

露你们，却帮不了你们。他用的新布和新酒指的就是新约，你不能把新酒装进旧皮袋里，只能把旧皮

袋弄破了。旧约是好的真实的圣洁的，但旧约只能告诉你你的丑陋露体你有罪，但不能为你提供衣服

提供出路，只能指出你的问题，但却不能拯救你。唯一的出路是新的来了，但你若故意瞎眼，视而不

见，那么你可以自以为是义人。
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二战时期德国牧师、神学家潘霍郝在他的书里描述了一件事。那时德国还有红灯区。他自己不是

天主教徒，但他去参加了一次弥撒。使他大吃一惊的是，来做弥撒的不仅有娼妓也有她们的客人，他

说，对他来说，这是才是真正的福音画面，因为所有做弥撒的人都知道他们需要祷告。他说，有一件

事爱虚荣之人做不到的是他不能真的祷告。这就是耶稣在这里所强调的，只要你稍微有点觉得自己有

点义，就像法利赛人那样，那么你就把你自己从接受福音好消息的人里排除出去。基督来了带来新的，

新到一个程度，不仅罪人可以来，还可以和立约之主一起坐席，笑声不断地吃喝、喜乐。新约与旧约

不同，新约把旧约撕得粉碎；新约里，神的祝福不需要你满足任何条件。你的善行一点没用，基督不

是救了你，然后要靠你自己的努力维持下去。假如你真的想要以遵守律法来讨神的喜悦，那么你就把

一切都毁了。耶稣基督带来的福音完全靠神的作为、神的赦免，而不是你的善行、公义。

最后请大家注意听，新约的祝福是：新约赐给我们旧约要求我们做的，不是要求我们必须达到律

法的要求才能蒙福，而是赐给我们公义、赐给我们一颗新心使我们愿意来顺我们服、遵行，因为靠我

们自己，我们是没有能力做得到的。新约如此奇妙、如此恩典、如此确保，以至我们可以举行宴庆，

因为我们知道一切都已经成就，我们不可能减去或加上基督已经为我们成就了的一切。虽然这是奇妙

的好消息，但只有对那些知道自己是罪人、知道自己拿不出任何东西来的人才是好消息。法利赛人的

问的问题清楚地说明了耶稣是谁。他是伟大的医生、他就是新郎、他就是神自己。他所赐的是医治、

衣服、婚姻、喜庆；他来是要拯救，但你必须是有病的、赤身露体的、疲乏的、贫穷的，你不能是义

人才能接受他所赐的。听到这样免费的福音会不会使你产生反感？有位作者这样写道：无论我们怎么

样讨论白白恩典、舍己之爱，我们还是不喜欢，因为这实在太不分青红皂白，竟然让腐败的家伙、邪

恶的税吏、醉鬼、懒汉进到神的国来，这是对好人的公开嘲笑；这样的福音实在是不道德的丑闻。

假如你坐在这里，如果你对自己诚实一点，那么你应该知道你心里的骄傲、你在这个礼拜里为自

己在世上的名誉、地位与人争斗，你就知道自己是个自义的罪人。如果你真的认识到这点，你就是个

合格的福音接受者。基督来不是为了义人，而是为了罪人甚至是隐蔽的邪恶的罪人；他来拯救罪人。

愿我们仰望他、信靠他。

让我们一起祷告


